

une sorte de tissu érectile, à l'infiltration s'ajoutera donc sinon de la phlébite tout au moins de la lymphangite. Si la déchirure avait tendance à se cicatrizer, on pourrait espérer voir se limiter rapidement cette infection des tissus extra-utérins, mais tout tend au contraire à l'en empêcher.

Il arrive ici ce qui se produit quand il y a déchirure du sphincter anal, les extrémités libres du muscle circulaire s'écartent ; en outre les fibres en anse relèvent les deux lèvres du col. Emmet ajoute que l'utérus alourdi par la grossesse descend dans le vagin et que sa lèvre postérieure s'accrochant dans le cul-de-sac correspondant, s'éloigne ainsi de la lèvre antérieure, d'autre part, la plaie du col est dans de très mauvaises conditions pour s'organiser ; elle est contuse, mobile, le moindre mouvement rompt les adhérences qui pourraient s'organiser, ses vaisseaux sont souvent variqueux et la circulation s'y fait mal, entravée en haut par la rétraction utérine, gênée sur les côtés par le phlegmon péri-utérin ; la lymphe et le sang s'accumulent donc dans ce point déchiré ; les lochies, les liquides vaginaux, le sang, baignent cette surface à vif et constituent un milieu très favorable au développement des micro-organismes qui sont normalement dans le vagin ou qu'on y a introduits pendant l'accouchement. Enfin il faut mettre aussi en ligne de compte l'affaiblissement de la malade et cette tendance à la suppuration si remarquable de l'état puerpéral. Les conséquences des déchirures du col résultent de leur siège, de leur profondeur et d'autre part des soins donnés à la femme après la délivrance : fait-on du vagin et de l'utérus un milieu aseptique, les déchirures se réuniront par première intention. Emmet admet cependant que quand elles sont très profondes elles restent béantes et se cicatrisent par l'envahissement de l'épithélium vaginal.

D'une autre part que le vagin ou l'utérus soient septiques et l'on verra se dérouler toute la série des inflammations utérines et péri-utérines.

SYMPTOMES

L'élément infectieux provoque une fièvre puerpérale intense avec phlegmon péri-utérin, péritonite ou accidents généraux entraînant rapidement la mort. Déchirure avec lymphangite péri-utérine et autres symptômes évoluant d'une façon bénigne. Déchirure sans complications inflammatoires.

Les signes auxquels on peut reconnaître ces déchirures au moment de l'accouchement sont assez vagues à part le cas où se produit une hémorragie due à la rupture d'une grosse veine variqueuse ou de l'artère circulaire du col, quand la plaie est très profonde, si la délivrance est faite, et l'utérus bien retractoré, l'écoule-